

شخصيات العدد

- الدكتور موفق الحمداني : مدير مركز البحوث التربوية والنفسية بجامعة بغداد .
- الدكتور محمد هاشم عوض : أمين لجنة الانماء والخدمات الاتحاد الاشتراكي السوداني ورئيس شعبة الاقتصاد بجامعة الخرطوم سابقاً .
- الدكتور فرح حسن آدم : محاضر أول بكلية الزراعة بجامعة الخرطوم .
- الدكتور بشير ابراهيم بشير : محاضر بقسم التاريخ بجامعة الخرطوم .
- الدكتور سيد حامد حريز : محاضر بمعهد الدراسات الافريقية والآسيوية بجامعة الخرطوم .
- الدكتور سر الختم عثمان على : محاضر بمعهد المعلمين العالي - أم درمان .
- الدكتور عبد الغفار محمد أحمد : محاضر بقسم الاجتماع بجامعة الخرطوم .
- الاستاذ احمد عثمان محمد ابراهيم : محاضر بمعهد المعلمين العالي بام درمان .
- الاستاذ كمال بدرى : محاضر بمعهد المعلمين العالي بام درمان .
- الاستاذ محمد الامين سعيد : استاذ بوزارة التربية ومتفرغ حالياً لنيل درجة الدكتوراة في التاريخ في جامعة الخرطوم .

**SUDAN NOTES AND RECORDS
FOUNDED 1918**

The oldest Learned Journal of the Sudan

Sudan Notes and Records is published in October as a double number:
it is devoted to the recording and dissemination of authoritative
information concerning the past and present of the Sudan, topics
of current political controversy alone being excluded

Annual Subscription : PT. 125,35 shilings, or equivalent.
Enquiries should be addressed to the Editor,

P. O. Box 555, Khartoum
Democratic Republic of the Sudan.

or to the Agent,

Messers LUZAC,

Great Russell Street,

London, W. C. I. England.

بنك الدولة للتجارة الخارجية

أحد الدعائم الهامة للحركة الاقتصادية في البلاد ، يقدم كافة الخدمات المصرفية ويلعب دورا هاما في تنفيذ خطة التنمية الاقتصادية والاجتماعية في جمهورية السودان الديمقراطية .

له ٢٤ فرعا في مختلف انحاء السودان كما له مراسلون في جميع أنحاء العالم .

٣١ ديسمبر ١٩٧١ ٣١ ديسمبر ١٩٧٢

(آلاف الجنيهات) (آلاف الجنيهات)

٣٦٠٠٠

٢٨٠٠٠

جملة الودائع

٢١٠٠٠

١٧٠٠٠

القروض والسلفيات

١٢٧٤

٧٣٤

الأرباح

ان بنك الدولة للتجارة الخارجية الذي يوالى انتصاراته في المجالات المصرفية المتعددة يقف على الدوام لخدمتكم فلا تتردد في الاتصال بأى فرع من فروع المنتشرة في أرجاء البلاد ..

منشورات معهد الدراسات الافريقية والآسيوية

(شعبة ابحاث السودان سابقا) جامعة الخرطوم

(١) الكراسات غير الدورية :

- ١ - الزخارف المعمارية وتطورها في منطقة وادي حلفا احمد محمد الحاتم
- ٢ - الفونج والارض - وثائق تملك : تحقيق محمد ابراهيم ابو سليم
- ٣ - الصراع بين المهدي والعلماء عبد الله على ابراهيم
- ٤ - كتب المطالعة في المدارس الاولية في السودان موفق الحمداني وعون الشريف قاسم
- ٥ - الارض والمهدية محمد ابراهيم ابو سليم
- ٦ - اذواء على حضارة كرمه محمد سعد محمد سالم
- ٧ - نبتة ومروى في بلاد كوش عثمان عبد الله السهحوني
- ٨ - الطراز المنقوش بشري قتل يوحنا ملك الحبوش محمد ابراهيم ابو سليم ومحمد سعيد الفدال

تحت الطبع

- ٩ - قرية كترانج واثرها العلمى في السودان عز الدين الامين
- ١٠ - الفور والارض محمد ابراهيم ابو سليم

(٢) سلسلة دراسات في التراث السودانى :

- ١ - الشيخ ابراهيم التليب التجانى حياته وشعره الشيخ الطيب بابكر
- ٢ - ديوان التليب : اعداد الشيخ الطيب بابكر
- ٣ - Fifteen Years Prisoner of the False Prophet Quiseppe Guzzi
- ٤ - من ادب الرباطاب الشعبى : اعداد عبد الله على ابراهيم
- ٥ - ابراهيم الفراش : اعداد واحمد عبد الرحيم نصر
- ٦ - من مسادير الشكرية : اعداد محمد على الفراش
- ٧ - تاريخ العبدلاب (من خلال رواياتهم السماعية) : سيد حامد حريز
- ٨ - التراث الشعبى لقبيلة المناخير : اعداد احمد عبد الرحيم نصر
- ٩ - من شعراء الفادنية : اعداد الطيب محمد الطيب
- ١٠ - التراث الشعبى لقبيلة المسبعات (شرق مدينة الفاشر) وعبدالسلام سليمان وعلى سعد
- ١١ - من اشعار الحارداو : اعداد الطيب محمد الطيب
- ١٢ - التراث الشعبى لقبيلة الحمران : اعداد الطيب محمد الطيب
- ١٣ - اللواء الابيض : تاريخ ثورة ١٩٢٤ (مذكرات ومشاهدات سجين) : عبد الكريم السيد
- ١٤ - تاريخ الاسلام وحياة العرب في امبراطورية كاتم برنو ابراهيم صالح بن يونس

- ١٥ - ملامح من التراث الشعبي لقبيلة حمر : اعداد محمد احمد ابراهيم
 ١٦ - من تراث البجا الشعبي : اعداد محمد ادروب اوهاج
 ١٧ - من التراث الشعبي لقبيلة البطاحين : اعداد الطيب محمد الطيب
 ١٨ - ديوان حاج الماحي : اعداد عمر الحسين
 ١٩ - التراث الشعبي لقبيلة الرشايده : اعداد عبد الله احمد حسن

تحت الطبع

- ٢٠ - ابطال التاريخ في السودان : تاليف محمد عبد الرحيم : اعداد محمد ابراهيم ابو سليم يحيى محمد ابراهيم

(٣) مكتبة الدراسات السودانية :

- ١ - طبقات ود ضيف الله : تحقيق يوسف فضل حسن
 ٢ - تاريخ دارفور السياسى موسى المبارك حسن
 ٣ - (Editor) Sudan in Africa : Proceedings of the First International Conference Feb. 68. Yusuf Fadl Hasan
 ٤ - قاموس اللهجة العامية فى السودان عون الشريف قاسم Abdelgader Mahmoud (Editor) Studies in Ancient Languages of the Sudan Part I of the proceedings of the Second International Conference "Language & Literature in the Sudan".
 Sayyid Hamid Hureiz and Herman Bell (Editors) Directions in Sudanese Linguistics and Folklore part 2 of the proceedings of the second International Conference, Language & Literature in the Sudan" (in press).

LINGUISTIC MONOGRAPH SERIES :

1. A Grammar of the Fur Language : A. C. Beaton
2. The Verbal System in a Dialect of Nubian : A. Ayyub
3. Bagirmi Grammar : R. G. Stevenson
4. Uduk English Dictionary : Misses M. Beam and A. E. Cridland
5. Place Names in the Belly of stone : Herman Bell
6. The Murle Language : Grammar and Vocabulary : R. E. Lyth
7. The Moro Language : Grammar and Dictionary : Mr. and Mrs. Black

AFRICAN STUDIES SIMINAR :

1. The Khashm el-Girba Scheme : *R. F. Wynn*
2. A Nigerian Approach to Politics : *O. Aguda*
3. Communist Activities in the Middle East; between 1919—1927 with special reference to Egypt & Sudan : *Ja'afar M. A. Bakheit*
4. The Study of Badauye Language : *B. W. Andrzejewki*
5. Linguistic Diversity and Language Planning in the Sudan : *Sayyid Hamid Hurreiz*
6. Anglo-Saxon Teutonic Images of the People of the Sudan : *Abbas Ibrahim M. Ali*
7. The Penetration of Islam into Nigeria : *Ismail A. B. Belgun*
8.

• *الفعالية الادارية وحركة التغيير في السودان - جعفر محمد علي بخيت*
9. States and State Formation in the Eastern Sudan : *R. S. O'fahey*
10. Some Aspect of Bilingualism in University Education : *MacMillan*
11. Lower Order Planning Units for Rural Development in the Sudan : *M. O. Al Samma'i*
12.

• *محاولة لكتابة المصحف برواية ابي عمر الدورى عن ابن عمرو بن العلاء البصرى يوسف الخليفة*
13. Law and Anthropology in the Sudan An Analysis of Homicide Cases in the Sudan : *Creglyn F. Lobban*
14. Economic Adaptation in Khashm El-Girba : A Study of Settlement Problems in the Sudan : *Guanar M. Sorbo*
15. The Nature of Rainfall over the Sudan and the Potentialities for its Artificial Modifcation : *Mahadi Amin el-Tom*
16. Arab Tales of Magic in Folktraditions from the Northern Sudan : *Samia Al-Azharia Jahn*
(forthcoming)
17. Nubians : A study in Ethnic Identity : *Sondra Hale*
18. Some Sociological Implications of the Administration of the Gazira Scheme : *A. S. Barnett*
19. Social Science Research in Relation to the Khashm el-Girba Scheme : *H. M. Fahim*
20. The Place of Sudanese Arabic : A Study in Comparative Arabic Dialectology : *W. J. Grewe*

FUNJ PROJECTS SERIES :

1. Eastern South Funj Area : A Geography Survey : *Galal al-Din al-Tayyib*

SAWAKIN PROJECTS SERIES :

1. Fauna of the Red Sea : *R. Amirthalingam*
2. Twentieth Century Decline of Sawakin : *R. D. Roden*

SALAMABI PRIZES COMPETITION SERIES :

1. Native Medicine in the Sudan Sources, Concepts and Methods : *Ahmed al-Safi*
2. عبد الله ود شوراني - شاعر شعبي - النيل عبد القادر ابوقرون .
3. A Study of the Kadugli Language and Language Usage : *Abdalla Ibrahim Abdalla*

Thesis on the Sudan and by Sudanese ; *Maymonna M. Hamza*

PERIODICALS :

1. مجلة الدراسات السودانية - صدر حتى الآن المجلد الخامس العدد الأول .
2. Sudan Research Information Bulletin : (*Annual*)